

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la administración.—En Ultramar: D. Benito Gonzalez Tanago, Obra Pia, 11, Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales ídem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados.

A precios convencionales

CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid del día 18 tomamos las siguientes noticias:

—Dice *El Siglo Médico* que desde que principió la segunda semana de diciembre, comenzaron las heladas, las lloviznas frías del N.-E. y los vientos de este cuadrante alternados con los de N. O.-N-O y N.-O; el termómetro de Reamur marcó de 2 grados bajo cero hasta 8 más; 0: el barómetro subió algunas líneas, sosteniéndose en la variable; y el temporal fué cubierto, nublado, con nieblas y últimamente despejado.

—No hay variación en las enfermedades reinantes, pues continúan las mismas de que hizo mérito aquel semanario en su último boletín. Así es que se nota bastantes afecciones catarrales, gástricas y reumáticas, muchos dolores nerviosos y podágricos; algunas congestiones cerebrales, hepáticas y pulmonares, no dejando de llamar la atención algunos casos de vesánias, lo que explica en cierto modo los suicidios que ha habido en estos días y algunas muertes repentinas. Los exantemas febriles no han dejado de abundar aun entre los adultos, y la mortandad ha sido afortunadamente escasa.

—Leemos en *Las Noticias*:

«No es cierto que, como ha anunciado otro diario de noticias, hayan terminado las discusiones del Consejo de Estado, sobre la cuestión de los obispos, aprobándose el dictamen de la sección de Gracia y Justicia.

La discusión continuará mañana lunes y acaso en esta sesión hablará el señor Ríos Rosas contra el proyecto de informe presentado por la sección. Sin que pueda con fundamento pronosticarse cuál será el parecer de la mayoría del Consejo, es de creer que haya mas de una y quizá mas de dos opiniones, pues mientras á unos consejeros, entre ellos el presidente del Cuerpo, parece débil el dictamen de la sección, á otros parece escésivamente duro para con los prelados. Sin embargo, conceptúase lo mas probable que al fin se apruebe por mayoría el informe de la sección, formando votos particulares el señor Ríos Rosas, con algunos consejeros, y tal vez el señor Echarrri con algun otro.

—Segun la *Gaceta*, S. M. la Reina nuestra señora continúa en el mismo buen estado de los días anteriores. En consideración á este estado satisfactorio y á que las molestias que siente S. M. se hallan sostenidas por el embarazo, la facultad de la Real Cámara ha creído llegado el caso de que cesen los partes dirigidos á la presidencia del consejo de ministros. S. M. el Rey y SS. AA. RR.

continúan sin novedad en su importante salud.

—Se ha declarado puesto en práctica el privilegio de invención concedido á Mr. Lafont Caillet, á fin de asegurar la propiedad de un procedimiento para la fabricación simultánea de gas hidrógeno carbonizado, empleando materias minerales, vegetales y animales.

—S. M. la Reina ha entrado en el octavo mes de su embarazo.

—Para cubrir las vacantes de oficiales que existen en las fuerzas navales de las Antillas y Filipinas, la Reina (q. D. g.) se ha servido destinar al apostadero de la Habana á los alféreces de navío don Joaquín Delgado y Torreblanca, don Fernando Ordoñez y Ortega, don Mariano Torres y García de Quesada, don Enrique de la Rigada y Ramón, don Lorenzo Lapeira y Landaluce, don Luis Cadarso y Rey, don Melchor Ordoñez y Ortega, don Joaquín Micon y Louplá, don Francisco Bastarache y Herrera, don Francisco Ruiz de Higuero, don Félix Bastarache y Herrera, don Juan Lazaga y Garay, don Eduardo Albacete y Fuster y don Enrique Lasqueti y Castro, y al de Filipinas á los de la misma clase don Eduardo Garay y Fernandez, don Crescente García y Zaldua, don Emilio Diaz y Moren, don Bernardo Tacon y Heives, don Cayetano Gonzalez y Font y don José Gonzalez de la Cotera.

Al mismo tiempo se ha dispuesto que los oficiales espresados que se hallan en uso de licencia emprendan el viaje á su destino tan pronto como termine el plazo que se les ha concedido.

CORREO DE PROVINCIAS.

OVIEDO.—Los periódicos de Oviedo se quejan del gran número de pordioseros que llenan las calles de aquella ciudad á causa, sin duda, de la época calamitosa por que ha pasado aquella capital.

CÓRDOBA.—El jueves á las once de la mañana, hallándose en el cortijo de Fuente del Pez, término de Peñarol, en la provincia de Córdoba, un hijo del labrador de dicho pedáneo, de edad de unos 18 años, en ocasión de no haber otros operarios mas que el casero, se presentó un hombre á caballo, armado de una escopeta, y dirigiéndose al joven le preguntó si era el hijo del amo: contestado afirmativamente, sin mediar otra palabra, le descerrajó un tiro á boca de jarro, del que quedó muerto en el acto. En seguida quiso hacer lo mismo con el casero; pero accediendo á sus súplicas lo dejó encerrado, llevándose la llave de la casa que ocultó en una palmera. En el camino que el criminal emprendió se enontro tres hom-

bres á los que dijo lo que acababa de hacer; le indicó el sitio en que había dejado la llave, y les ordenó con amenazas fuesen á dar cuenta y dijiesen al labrador que había muerto á su hijo para que otra vez fuese exacto en pagar la contribución que él le impusiera.

Yendo dos personas por la calle del Liceo de Córdoba, el sábado al medio día, se le ofreció á una de ellas sacar el pañuelo del bolsillo, á cuyo movimiento se le cayó al suelo un revolver que disparándose hirió al compañero en un pie; á seguida lo entraron en una tienda, desde donde después lo llevaron á la posada del Carmen, donde se hospeda.

VALENCIA.—En breve parece que se pondrán á la venta dos clases de papel de fumar elaborado el de una de ellas con *salvia*, y el de la otra saturado con preparaciones pectorales, y las ha inventado D. Miguel Botella Perez, vecino de Alcoy.

Las personas competentes que han tenido ocasión de examinar estas clases de papel, creen que merecerán la aceptación de los fumadores.

BARCELONA.—Ayer tuvo lugar en el salon de Ciento de las Casas Consistoriales de Barcelona la distribución de dotes á las infelices criaturas que en el distrito primero y Barceloneta de aquella ciudad quedaron huérfanas de padre y madre durante el cólera.

—El jueves fué conducido á la casa de caridad de Barcelona un pobre anciano á quien, acompañado de dos criaturas, se le encontró casi muerto de frío en las inmediaciones de Nostelfranchs.

—Parece que los diputados catalanes y los directores de las líneas férreas del Principado deben celebrar una reunión en Barcelona, con el fin de ponerse de acuerdo sobre las bases que deberán ser discutidas en la próxima legislatura.

—El Excmo. señor gobernador de Barcelona ha dirigido á la Excmo. Diputación provincial una comunicación en la cual le dá las gracias por el generoso ofrecimiento que al declararse el cólera en aquella provincia hizo de los fondos necesarios para combatir la calamidad, y por la manera tan satisfactoria como lo ha llevado á cabo.

ZARAGOZA.—El sábado por la tarde fué hallado por unos pastores en la ermita de San Gregorio, á las inmediaciones de Zaragoza, el cadáver de una señora muy conocida en aquella capital, y que había salido á paseo con su esposo en un bombé, encontrándose tambien muerto al perro que iba con dichos señores. Apesar de las diligencias practicadas no se ha podido averiguar nada hasta la fecha.

—Por la alcaldía de Zaragoza, con el fin de evitar algunos robos, se ha mandado que las puer-

tas de las casas se cierren á las diez de la noche ó se ponga luz en los portales.

CORREO ESTRANJERO.

TURQUÍA.—El empréstito turco está ya firmado y se cree que el crédito moviliario de Francia hará su emisión dentro de pocos días. El capital del empréstito es de 150 millones de francos, divididos en trescientas mil obligaciones de 500 francos cada una. Estas obligaciones emitidas á 330 francos disfrutarán el interés anual de 30 francos y serán reembolsadas en 21 años.

ESTADOS-UNIDOS.—El *National Republican* de Washington anuncia que al mismo tiempo que el mensaje presidencial se presentará al Congreso federal un bill que tienda á regularizar los Estados del Sur.

FRANCIA.—En París se cree próxima y segura la reconciliación del emperador y el príncipe Napoleón. El príncipe regresará á París el 26 de este mes, y se asegura que estará al lado de Napoleón III en las recepciones oficiales de primero de año. Añádese que en dicho día comerá en el palacio de las Tullerías en compañía de otros individuos de la familia imperial.

—La suscripción para el monumento que se ha de erigir en memoria del general Lamoriciere excede ya de 100,000 francos, y parece que el celo de los suscritores promete mayor cantidad. El comité central de París trata de organizar comités en el extranjero y especialmente en Bélgica é Irlanda, con el objeto de generalizar una obra que es una manifestación esencialmente católica.

—De algun tiempo acá menudean en París, de una manera espantosa, los casos de locura en personas de elevada inteligencia.

Hace muy poco que hubo de ser conducido á una casa de orates el célebre cirujano M. Jobert de Lamballe, y el día 14 le ha tocado el mismo destino á M. Leon Duval, abogado de gran talento y orador distinguidísimo.

—La última fiesta de las de Compiègne, que, como hemos dicho han terminado, consistió en una gran partida de caza á que asistió la princesa de Hohenzollern, la emperatriz y el príncipe imperial, todos á caballo; se distinguió el primogénito del príncipe Joaquín Murat, niño de 12 años que tomó parte á caballo en la caza con la intrepidez de un cazador consumado.

—Un diario francés publica una estadística bastante curiosa sobre las corridas de caballos en Francia, y de ella se desprende que durante este año se han repartido 2.640,000 francos en premios á aquellos cuadrúpedos.

— 11 —

rezado con esquisita salsa, y lo devoraba con la vista.

Mr. Chay estaba en ayunas y se servía la cena como podía.

A fuerza de sacar el reloj para hacer avanzar el alba, le vió por fin despuntar, iluminando las alturas de Hyeres. Entonces retrocedió diez pasos, tarareando mentalmente la canción de Berton en boga entonces:

*El que es siempre virtuoso
Ama ver salir la aurora.*

Apuntó tranquilamente al mirlo, lo enfiló con el cañon de la escopeta y apretó el gatillo. Pero ¡ah! la humedad de la noche había mojado la cazoleta.

Un enérgico juramento de cazador despertó al mirlo sobresaltado, que desplegó sus alas y voló hácia el horizonte del Mediodía. Mr. Chay aseguró á los naranjos vecinos que tendría el mirlo muerto ó vivo, ó el pájaro ó el cazador, dijo, y se lanzó camino del Var. Esta vez su pasión de cazador llegaba al delirio. Destrozaba todas las plantas que encontraba en su camino, se comía los frutos, disparaba al mirlo á quinientos pasos, bebía el agua del torrente á la carrera como el rey David, no escuchando ni el desfallecimiento del estómago, ni la insurrección de los intestinos, ni el dolor de los pies.

3

— 14 —

bre y de la miseria, entregándonos al culto sagrado de las artes. Desayunémonos con un aire de Mehul.

Afinó el instrumento, encontrando excelente tono á los sonidos, y comenzó por preludiar el solo que acompaña al ruido de los tizones ardiendo sobre el ara en el segundo acto de la *Vestal*.

—El clarinete es el que toca este solo, dijo, puesto que estoy en Italia; si encuentro á Spontini le aconsejaré que reemplace el clarinete por el violoncello. ¡Qué efecto tan distinto! Veamos algo de Mehul, del divino Mehul. La gran aria... Vanamente Faraon.

El violoncello cantaba, esparciendo sus notas suaves por la escalera sonora de la fonda.

Los naturales del país idolatraban la música francesa, y acudieron presurosos de todas partes, escuchando con la boca abierta y aplaudiendo furiosamente.

Corrió la voz en Niza de que Apolo acababa de pasar el Var, y al anochecer circulaban ya por la población treinta sonetos que empezaban con el verso

O Febo francese, Dio della musica.

A pesar de ello, Apolo continuaba en ayunas. El dueño de la fonda entró respetuosamente en la habitación de Mr. Chay, y le pidió en una especie de lengua franca, formada de todos los idiomas del Mediterráneo, si tendría la bondad de dar un concierto á dos pesetas la entrada en el salon

— 15 —

grande de la fonda.

Esta proposición fué un rayo de luz para Mr. Chay.

—Con mucho gusto, respondió. Podéis desde luego anunciarlo y preparar la sala. ¿Creéis que podré ganar algun dinero?

—Respondí por lo menos de cincuenta duros, contestó el fondista.

—¡Perfectamente! dijo Mr. Chay; anunciadme para mañana y mandad que me sirvan el almuerzo.

Mr. Chay hizo su programa.

Serenata de Moutano y Estefania.

La casa del joven Enrique.

El mirlo nocturno, con variaciones.

El que es siempre virtuoso, etc., etc.

Vanamente Faraon.

Niza mia, Niza, adios, dedicada á los aficionados de Niza, por Mr. Chay.

—¿Permaneceréis mucho tiempo en Niza? preguntó el fondista al tiempo de tomar el programa.

—¡Oh! no; quisiera partir inmediatamente después del concierto.

—¿Habéis terminado vuestros negocios?

—Sí. ¿Cuál es el camino más corto para volver á Marsella?

—¡Ah! tenéis una feliz ocasión. Pasado mañana por la mañana un hermoso buque, *La Virgen de los siete dolores*, parte para Tolon: es un paseo.

—A fé mia, tenéis razon. Pues bien, hacedme

—El duque Federico de Augustenburgo encargó tiempo atrás en París la construcción de cuatro magníficos coches de gala, previendo su advenimiento al trono de los Ducados. Hoy que el duque sabe ya á qué atenerse sobre su destino, los coches de gala van á ser vendidos en pública subasta.

RUSIA.—Los puertos de Anapa, Constantinwstn, Veliamerioff, Sutzhan-Kale, Otchemichri, Poti y el fuerte de San Nicolás del Cáucaso, en el Mar Negro, se han abierto al comercio.

AUSTRIA.—El emperador de Austria ha manifestado en la Dieta el deseo de llevar á cabo la organización y la autonomía de la Hungría.

BÉLGICA.—*L'Independence belge* del 14 dice lo siguiente acerca de los funerales del difunto rey Leopoldo I:

«Desde esta mañana el público es admitido á visitar los restos mortales del rey. Una de las salas del palacio de Bruselas, el salón amarillo en el piso principal, se ha transformado en capelardente, está tapizado de negro y sobre las colgaduras se destacan las armas de Bélgica y las del rey. Las arañas desaparecen debajo del orospón fúnebre y la sala no recibe mas luz que la de millares de bujías.

El cuerpo de S. M., vestido de general en jefe del ejército, está depositado sobre un lecho de honor cuya cabecera toca á la pared. En su pecho brillan las insignias de las condecoraciones principales que el rey tenía. Las demás en gran número están colocadas en una mesa junto al lecho.

La afluencia de personas que acuden á contemplar por última vez al primer rey de los belgas, es enorme. El interés que la población muestra es indescribible. Hasta en manifestaciones de un género tan respetable es conveniente el orden; y la verdad sea dicha, esto es lo que falta á menudo en la calle, porque en el palacio los piadosos visitantes circulan con el mayor recogimiento. Se calcula en unos 30 ó 40,000 los que se han presentado hoy á ver al angusto difunto.

El *Gran Oriente* de Bélgica ha decidido que todas las lógicas de su jurisdicción vestirán luto con motivo de la muerte del rey, protector de la masonería belga, y que se celebre á fin de enero una gran ceremonia fúnebre por este alto cuerpo masónico en memoria de tan eminente mason.

Hé aquí el programa del ceremonial que se habrá observado en los regios funerales:

Los funerales de S. M. Leopoldo I se celebrarán el sábado 16 de diciembre á las once.

Desde las diez de la mañana la guardia cívica de la capital y de los pueblos inmediatos y el ejército ocuparán los puntos que respectivamente se les designe.

A las diez y media el Consejo de ministros, los Cuerpos legislativos y los tribunales, se reunirán en el palacio; las demás autoridades ocuparán el lugar que se le señale.

Después del servicio fúnebre, el cortejo se dirigirá á Laeken. Irá por la calle Royale, por la de los Palais, por la avenida de la Reina, y por la calle de la Iglesia.

Leopoldo I deja, á lo que se dice, una fortuna

considerable. Los mas moderados la estiman en setenta millones de francos.

Este testamento es muy extenso, lleva la fecha de 1857. Se habla tambien de varios codicilos que añaden ó modifican algo al testamento. Al principio están escritas estas palabras por mano del rey.

«Cláusulas testamentarias confiadas á mi amigo y primer ministro M. Van Praet.»

—Parece que el gran duque Constantino de Rusia irá á Bruselas para asistir á la ceremonia de los funerales del rey Leopoldo de Bélgica.

Tambien se aguarda á los príncipes de la familia de Orleans y al príncipe Augusto de Sajonia-Coburgo.

El príncipe de Gales estará acompañado del príncipe Arturo su hermano y de lord Sidney, gran chambelan de la reina de Inglaterra.

El duque de Hesse y el príncipe Nicolás Nasau habitarán en palacio.

Ha llegado á aquella capital, y pira en el hotel de Bellewe, el baron Schwiczer, enviado extraordinario del gran duque de Baden.

La Abeja Montañesa.

SANTANDER 20 DE DICIEMBRE.

Plácenos sobremanera ver que la prensa de la corte se ocupa y con insistencia de la instruccion pública, conviniendo, como no puede menos de convenir, en que ella es la que determina la felicidad de una nacion. De algun tiempo á esta parte vienen varios de nuestros colegas tratando con detenimiento y con el alto criterio que reclama la cuestion de la instruccion primaria, las timosamente postergada hasta hace muy poco y no atendida suficientemente, si bien lo ha sido algo mas en los últimos años. Varias veces lo hemos dicho, exhalando quejas que otros han reproducido: la prensa de la corte se olvida con frecuencia de los asuntos de verdadero interés general, por lanzarse en las apasionadas luchas de una política estéril: por eso, cuando la vemos salir de tan funesta senda hacemos votos por que persista en su determinación.

La instruccion primaria debe ser uno y otro dia objeto del cuidado de la prensa: la suerte de los maestros debe ser objeto de preferente interés para los gobiernos, porque de la suerte de los maestros depende una manera muy directa la suerte del pueblo. No merece menos desvelos la segunda enseñanza. Su organizacion es por demás defectuosa: ya hemos señalado muchos de sus defectos y hemos de proseguir

en esta empresa, sin que nos haga cejar en ella el ver que en pocas ocasiones son atendidas nuestras palabras. Si nuestros colegas nos ayudan, abrigamos la esperanza de que algo podrán nuestros esfuerzos aunados: de todos modos, mas meritorio es señalar las fuentes del bienestar general á los que tienen obligacion sagrada de hacer que sus beneficios lleguen á todos los individuos de la sociedad, que emplear nuestras fuerzas en avivar rencores y crear rivalidades que esterilizan el fruto de todo principio por bueno que sea.

Sin instruccion para el pueblo es imposible darle felicidad: los derechos que se le concedan serán armas con que se herirá á sí mismo por no saber manejarlas. Instruido el pueblo convenientemente, sucederá todo lo contrario: hará buen uso de los derechos que se le concedan y conquistará naturalmente y sin perturbacion los que se la nieguen. Tiendan á este fin los trabajos de la prensa y no habrán de ser estériles los resultados. Tenemos confianza en que así sucede por lo que ya vamos viendo, y desde luego hallamos un ardiente adalid en *La Enseñanza*, revista de instruccion pública, cuyos esfuerzos en pro de la causa á que se consagra y á que hace tiempo nos venimos consagrando, son dignos de llamar la atencion.

Valor y serenidad.

Hé aquí las armas con que ha de ser combatida y vencida, contando siempre con la ayuda del Todopoderoso, que es el árbitro supremo de los destinos del hombre, la traidora enfermedad que de improviso se ha desarrollado desde hace cuarenta y ocho horas en esta poblacion.

Decimos de improviso, porque es la verdad que hasta ayer no podia decirse con propiedad que reinase el cólera, cuando eran tan escasas y aisladas las invasiones, que apenas llamaban la atencion. Pero desgraciadamente no puede hoy decirse lo mismo. Las 48 horas últimas han sido desagradables. La declaracion oficial de la existencia del cólera y cuantas medidas exige el estado de la salud pública en estos momentos se han hecho y están adoptadas con la actividad que el caso requiere.

Entre las personas invadidas, muchas de ellas pertenecientes á las familias principales de la poblacion, tenemos el disgus-

to de citar al señor Gobernador de la provincia, cuyo estado es de gravedad á la hora en que escribimos estas líneas. Y este disgusto crece en intensidad para nosotros, porque verdaderamente nos ha sorprendido desagradablemente esta mañana el saber que habia sido atacado el señor Gobernador á las pocas horas de haberle visto bueno, mostrando el mayor celo y actividad en estas tristes circunstancias. A las doce de la noche próximamente nos habiamos despedido en las Casas Consistoriales del señor Nocedal, y á las dos de la mañana se sintió este acometido de la enfermedad reinante.

Quiera Dios que esta crisis violenta sea el principio del descenso que algunos esperan fundados en la misma intensidad del desarrollo experimentado en estas funestas horas.

Tenemos una satisfacción en copiar la siguiente correspondencia dirigida desde Ramales á nuestro colega la *Gaceta del Comercio*, y en la cual se habla con merecido encomio de las benéficas fundaciones hechas en su testamento por nuestro ilustre compatriota el señor Baron de Azaneta. Dice así la citada comunicacion:

«Sr. Director de la *Gaceta del Comercio*.

Ramales 17 de noviembre de 1865.

Muy apreciado amigo: En su estimado periódico de ayer sábado veo anunciada la muerte de nuestro querido amigo don Francisco de Paula Orense, ocurrida en Laredo el 8 del corriente, y cuyo testamento ya hoy domingo obra en este pueblo, de donde es nacido aquel inestimable patriota.

Absortos estamos al contemplar en tal instrumento el acandrado afecto que el ilustre Baron de Azaneta, título de nuestro cordialísimo amigo, profesaba á esta localidad, capa de tan insigne varon, cuya memoria jamás podrá borrarse del corazón de sus conciudadanos, pues la historia se encargará de recordarlo á todos los venideros por el beneficio inmenso que ha dispensado al pueblo que tuvo la dicha de arrullarle en el crepúsculo matutino de su vida. Soltero, independiente, rico, ilustrado y de nobles aspiraciones, ha querido legar á la posteridad un monumento eterno de su amor hácia su pueblo y de su interés por la gloria de sus habitantes. Amante de los intereses morales y materiales, á que todos los partidos políticos debieran aspirar y con el ojo fijo en el porvenir de su pueblo, ha estudiado con una meditacion que excita la curiosidad de los sábios, el medio de perpetuar en este pueblo la instruccion de todos los naturales de ambos sexos, aquí residentes, sin exceptuar los que de fuera vengan por sus

el favor de comprarme un billete para ir á bordo de ese brick. ¿Cuándo llegaremos á Tolon?

—A la noche, antes de media noche. En esta estacion reina siempre buen viento.

—Delicioso viaje: tanto mas, cuanto que no conozco á Tolon. He llegado á Hyeres sin entrar en Tolon; iba deprisa; perseguía un pájaro. ¡Ah!

El concierto estuvo algo frio, pero proporcionó cuarenta napoleones á Mr. Chay.

—Con esta suma, exclamó, me sobra la mitad para volver á mi país.

Y distribuyó cinco napoleones á los criados de la fonda.

Esta munificencia de artista excitó tr spots de admiracion.

El indicado día se dió á la vela para Tolon el brick que conducía al cazador.

El tiempo era magnífico, como sucedió siempre al abandonar el puerto. El Mediterráneo estaba rizado en pequeñas olas de espuma, y lucía un reflejo brillante del sol en cada gota de agua. Las velas se hinchaban suavemente y la proa de cobre hendía las olas con murmullo tan suave como un monólogo italiano. El olor del agua, de las rocas, de las conchas embalsamaban el buque y estos perfumes caminaban con él.

Mr. Chay se paseaba sobre el puente en la actitud de un hombre dichoso. «Qué hermoso espectáculo!» decía, y al decirlo estaba orgulloso de sí mismo, sonreía al mar y apretaba los brazos cru-

tis en aquellos momentos.

—¿Qué triste figura será la mia, exclamó, cuando me presenten la cuenta, no sabiendo ni aun la lengua del país para poderme justificar! Muramos de hambre, si es preciso; pero seamos honrado y no toquemos á ese impagable desayuno, hasta que haya adquirido la certidumbre de poder abonar su precio al fondista.

Acababa de tomar esta determinacion heroica cuando el criado entró perfumando la habitacion con esquisitos platos colocados sobre una bandeja. Monsieur Chay los rehusó con noble gesto mostrando al criado la puerta para él y para sus platos.

—Quiero un violoncello, dijo.

—No capisco, dijo el criado haciendo con la cabeza un signo negativo.

—Un gran violino, una cosa che fai così.

Y al mismo tiempo hacia un movimiento imitativo rascando el respaldo de una silla con la baqueta de su escopeta.

—¡Ah! dijo el criado; una bassa cantante, un violoncello, ce n' e uno nell' osteria.

El criado bajó y subió al momento con un violoncello que depositó á los piés de Mr. Chay.

La alegría apareció como un relámpago en el rostro del infortunado cazador que abrazó tiernamente el violoncello cual amigo que se encuentra en país extranjero.

—¡Ah! dijo, olvidemos los horrores del ham-

Al día siguiente entraba en Niza el labio convulsivo, el ojo vidrioso, las manos azuladas por la hinchazon de las venas, los cabellos rebeldes bajo el sombrero, la frente tachonada de grandes manchas de sudor y sangre, y se arrojaba agonizante en un lecho de la posada del Aguila Negra.

II.

La bienhechora naturaleza le dió un sueño reparador de diez y ocho horas. Al despertar tocó la campanilla para pedir el desayuno. Un mozo de la fonda subió é inclinándose ante Mr. Chay, le dijo:

—¿Che domanda la sua excellenz?

—Por lo visto, exclamó el cazador en provenzal, estoy en Italia, y voy á morir de hambre porque no sé hablar en italiano. ¡Llévese el diablo al mirlo!

En tal estremidad recurriendo á la lengua universal, hizo señas al mozo de que se moría de hambre.

—Brodo, manzo vitello, dijo el mozo.

—Brodo manzo vitello, contestó Mr. Chay casi defallecido.

Empezó á vestirse. Al cojer el chaleco le saltó una idea terrible; su último napoleon habia quedado en Hyeres, y su bolsa se estendía completamente exhausta sobre el mármol de la chimenea. Las lágrimas se le agolparon á los ojos y pronunció un monólogo, única cosa que podía hacer gra-

cargos en el Juzgado de primera instancia y en los cuerpos de la Guardia civil y carabineros, á todos los cuales quiso hacer participantes de la noble institucion que ante todo, y antes que sus herederos se repartan su rica herencia, ha querido establecer.

El benemérito Barón en su testamento cerrado ha dispuesto que de su caudal se construya ante todo con la suma de cien mil reales un Colegio para que reciban la instruccion elemental todos los jóvenes de ambos sexos residentes en este pueblo, estableciendo para las niñas una maestra con seis mil reales de sueldo anual, y para los niños un maestro con diez mil, cantidades que atraerán aquí profesores sobresalientes por el decoroso sueldo de su asignacion respectiva. Ha establecido además pensiones para educar á veinticuatro jóvenes por mitad de ambos sexos, perpetuamente desde la edad de 13 á 16 años, considerando que para entonces poseerán la instruccion elemental y podrán adquirir el perfeccionamiento en los dos años últimos, y considerando que por una antigua costumbre, de un lado, y de otro que por el estímulo que causa el regreso de personas con caudales importantes, ya de diversas capitales de provincias, ya de la isla de Cuba, Puerto-Rico y Méjico, á donde emigra una parte muy considerable de la poblacion, ha querido por fin establecer, para que la emigracion vaya instruida, una escuela de comercio, adicionada con los idiomas de francés é inglés, tan necesarios á la carrera mercantil por las relaciones que existen entre España, Francia é Inglaterra, que por su proximidad deben considerarse hermanas en la mútua contratacion. Para el sosten de semejante institucion, incluso un panteon que perpetúe en este pueblo su memoria, ha dejado el ilustre Barón de Azaneta muy cerca de un millon de reales.

Tan ingenioso ha sido el medio que ha establecido en su testamento, tanto para que en ningun caso puedan faltar los recursos á la instruccion, cuanto para que los maestros cumplan exactamente con sus deberes, que ha causado la admiracion de estos juriconsultos, descubriendo en el honorable Barón una oculta y poco comun inteligencia que da que admirar á cuantos detenidamente leen su bien meditado testamento.

El 15 del actual deberian trasladarse á este pueblo sus restos mortales, para cuyo acompañamiento desde Laredo, la poblacion en masa estaba dispuesta, á fin de comenzar á dar al ilustre patricio esta primera prueba de nuestro profundo agradecimiento; mas una consideracion por parte de los parientes del finado sobre el estado actual de la salud pública, por mas que aquí y en todos estos sea inmejorable, ha hecho dilatar esta procesion magna para despues que pasen las actuales circunstancias.

Este, que puede considerarse aquí como el primer paso dado en la senda de los intereses morales y materiales de la poblacion, destruida al darse en la última victoria de la guerra civil la paz á todo el reino, confiamos que ha de ser seguido por alguno de sus hijos de buena posicion, hoy esparcidos en diferentes pueblos y naciones; y su inauguracion será un estímulo poderoso, no solo para ellos, sino tambien para los parientes inmediatos del finado, cuyos padres tuvieron aquí su residencia ordinaria en el renombrado palacio de Orense, que lleva todavía las insignias bien marcadas de los sufrimientos por la libertad de España en aquella época.

Porque con gusto, señor Director, V. hace insertar en su apreciable periódico cuanto tiende al bienestar de los pueblos, le remite con tal objeto estas líneas, pequeño reflejo de agradecimiento hácia un bien tan grande, su afectísimo S. S. Q. S. M. B.—J. R. de la G.

Hé aquí los términos en que dá cuenta un periódico especialmente dedicado á los asuntos industriales, la *Gaceta de los caminos de hierro*, del resultado de la junta general de accionistas de la sociedad *Fundadora de la provincia de Santander*, celebrada últimamente:

«La Junta general de accionistas de esta sociedad, celebrada en Santander el 8 del corriente, tuvo un doble objeto: presentar las cuentas y la Memoria respectiva al ejercicio de 1864 á 1865 y proponer un proyecto de fusion con la sociedad explotadora de la cuenca hullera de Quirós.

La cuenta de pérdidas y ganancias arroja un saldo de 584,765 fs. que unidos á los 80,000, oscedentes del ejercicio anterior, componen un total de 664,764. Se acordó que la reparticion de este saldo se hiciera en la forma siguiente: cuenta nueva, 60,266; amortizacion parcial de 863 acciones de la Sociedad Quirós que posee la de Santander, 76,497; y participacion que señalan los estatutos

al gerente, primer ingeniero y Consejo de Vigilancia 52,800. La diferencia de 475,200 se repartirá entre las acciones en concepto de dividendo.

Esta última cifra, beneficio líquido del ejercicio, representa un rendimiento de 48 fs. para cada una de las 9,900 acciones de la Sociedad, de las cuales se acordó repartir 30 á partir del 15 de Diciembre y los restantes en 15 de Junio de 1866.

En cuanto á la fusion con la Sociedad de la cuenca hullera de Quirós, vamos á decir dos palabras nada mas. Esta Sociedad es concesionaria de una de las cuencas hulleras mas importantes de España, pero hasta aquí ha carecido de recursos. La Sociedad de Santander descansa sobre muy sólidas bases: la fusion no podrá menos de ser beneficiosa para una y para otra.

La de Quirós lleva á la de Santander un activo líquido de 1.060,000 francos, de los cuales posee este ya en acciones 460,000; queda una suma de 600,000 representada por 1,200 acciones que la Sociedad de Santander cambiará contra 800 que formarán una nueva emision, al tipo de 406 fs. que tienen las primitivas y con los mismos derechos.

Continúa la lista de suscritores al empréstito municipal.

Suma anterior.	224,000
D. Canuto R. Martinez.	3,000
Antonio Gallo.	6,000
Francisco Pellon.	2,000
	235,000

GACETILLAS.

A nuestros queridos amigos.

¡No puedo!

En vano intento á mi lira arrancar acordes sonos: hoy en el dolor se inspira, que el dolor cebarse mira sobre amigos corazones.

Sumidos en triste llanto están los que quiero bien y triste será mi canto, pues su dolor pone espanto en mi corazón tambien.

Es irrisoria mision cantar cuando llora el alma, que con religiosa uncion se refugia en la oracion buscando en ella la calma.

Guerra al huésped molesto.—Hemos recibido un ejemplar del folleto que acabó de publicar nuestro amigo y paisano D. Indalecio Díez de la Maza con el título de *Estudio sobre el cólera morbo asiático*.

Prescindiendo del mérito científico de este opúsculo que nosotros somos incompetentes para calificar, hallamos muy recomendable la obra de nuestro amigo por el objeto que se propone y por la oportunidad en la publicacion.

Una merluza comida dos veces.—Con este epigrafe dicen de Malgrat lo siguiente al *Diario de Barcelona*:

«Hace pocos días que mientras una de las barcas de Pineda dedicadas á la pesca de la merluza subía del fondo del mar una muy grande, y á la cual ponian ya precio los pobres marineros, se apercibieron que iba tras ella un formidable tiburon para tragársela. Redoblaron aquellos sus esfuerzos para salvarla, pero fué inútil; el tiburon se apoderó de la presa, dejando burlada á la infeliz gente. En medio de tan terrible chasco que redujo á la desesperacion á los marineros, concibieron el plan de coger al ladron de su tesoro, á cuyo fin se echó instantáneamente al mar una cadena de hierro de cuyos fuertes anillos colgaban treinta sardinas, las cuales atrajeron de tal suerte al tiburon que un abrir y cerrar los ojos quedó cogido en ellos.

«Con una alegría difícil de explicar los pescadores subieron su presa al laud, sosteniendo antes de meterlo en él una lucha encarnizada, hasta que á fuerza de cuchilladas y encarnizados golpes con los remos lograron matarle. Consumado el acto tuvieron la feliz ocurrencia de abrirlo en canal, y lograron extraer la merluza en tres trozos tan bonitos y frescos que no se tuvo la menor repugnancia en que sirviesen de almuerzo á los esforzados marineros.

De todo lo cual resulta que la merluza fué en efecto comida dos veces.»

Modas.—Hé aquí las que para trajes de invierno acaban de llegar:

Entre las telas que mas en moda están en la presente estacion, se encuentran los tejidos de lana llamados cachemir de Escocia; esta tela, que es de mucho abrigo, y al propio tiempo muy lijera, ha sido adoptada por las señoras mas elegantes de París para hacer con ella trajes completos compuestos de vestido y chaquetilla-chaleco, ó de vestido y paletot.

Estos trajes resultan relativamente baratos, porque admiten adornos sumamente sencillos; pero tambien pueden hacerse de mas lujo, porque tienen además la ventaja de admitir adornos de mas valor. Así es que un traje de esta clase, lo mismo puede adornarse con terciopelo ó con guipure que con cordones, tiras de pasamanería ó botones.

Los vestidos de raso están muy admitidos para traje de teatro; los de terciopelo gozan de gran aceptación para traje de visitas.

Entre los primeros citaremos como muy elegante un vestido de raso gris muy adornado en el bajo de la falda con una tira de pasamanería de seda negra formando grandes medallones ovales: el cuerpo de este vestido es una especie de padesús semi-ajustado y abierto por delante, de manera que deja ver un segundo cuerpo de tul de illusion, alto, fruncido y con mangas un poco huecas terminadas por unos puñitos ribeteados con raso: este lindo cuerpo-camisolin tiene un cuello recto, ribeteados como los puños.

Como muy elegante para traje de visitas, indicaremos un vestido de terciopelo, color *erisanti-ma*, ó sea violeta algo oscuro, cuya falda, casi lisa por delante, forma una cola bastante grande por detrás, y está adornada con una ancha tira de pasamanería sumamente fina, imitando á encaje; el cuerpo alto y de talle redondo está adornado de la misma manera que la falda, y ceñido por medio de un cinturón de terciopelo cubierto de pasamanería y cerrado con una linda hebilla de plata oxidada. Servia de complemento á este elegante traje un paletot de terciopelo igual al del vestido, adornado todo alrededor, así como en los hombros y bocamangas, con tiras de pasamanería.

Continúan muy en moda las chaquetillas de franela á rayas blancas y de color; pero sobre todo, las que gozan de más aceptación en estos momentos son las chaquetillas de Knickerbocker, tejido de pelo largo y rizado, que hace muy buen efecto á la vista, que es de mucho abrigo, y del que nos hemos ocupado ya en otras ocasiones.

La mayor parte de estas chaquetillas se hacen flojas y con mangas semi ajustadas y con codo; otras se hacen entalladas y con chaleco figurado; otras, en fin, se adornan con un pequeño capichon figurado y terminado por dos borlas.

La misma, tela que tan en moda está para las chaquetillas, goza tambien de gran favor para los abrigos; pero á las señoras un poco gruesas les aconsejamos que acepten con preferencia el paño ó el terciopelo, porque el Knickerbocker abulta demasiado, y por consiguiente, hace mal efecto.

Los paletots semi-ajustados y las talmas continúan siendo los dos modelos única y esclusivamente aceptados por las mas elegantes señoras.

Las enaguas de color están este año mas en moda que nunca, porque cada vez va generalizándose mas la costumbre de llevar recogidos los vestidos. Las mas aceptadas este año son las de fondo blanco, con rayas azules, negras, violeta ó maron, y adornadas en el bajo con tiras de cachemir de diversos colores, giaciamente combinados, y sostenidas por medio de lacitos de terciopelo negro y botoncitos; otras tambien no menos elegantes, están adornadas con tiras de terciopelo negro cruzadas y rodeadas de rizados de cinta de color.

En sombreros continúan gozando de creciente favor los adornos de oro y plata. Entre otros lindos modelos que tenemos á la vista, recomendamos á nuestras amables lectoras como muy elegantes los siguientes:

Capota de terciopelo real blanco y de felpilla rosa; el ala está adornada con un medallón de plata que sostiene una tira de encaje y una aigrette de pluma. El fondo y el bavolet, que son de felpilla rosa, están rodeados de pequeñas bolitas de cristal y de plata.

Sombrero Imperio, de terciopelo color de violeta, adornado con una tira de blonda blanca y con camafleos verdes y negros.

Un sombrero para teatro, mezcla de crespon y raso, adornado con hojas de encina de terciopelo verde, y bellotas de terciopelo marron con motitas de oro.

DE ALAR DEL REY A SANTANDER.

En explotacion 107 kilómetros.

Tráfico del día 1.º al 30 de Noviembre de 1865.

23,500 Viajeros. Rs. vn. 143,800 22
Equipajes y perros. 2,029 56

Metálico y valores.	1,335 55
Encargos.	5,223 70
Pescados y otros comestibles.	2,715 14
Mercancías.	849,374 64
Carruajes.	4,426 73
Ganados.	166 06
Derechos de almacenaje.	87 12
Id. de repeso.	1,009,158 72

Recaudacion anual por kilómetro. . . 114,748 58

Año anterior.

Producto anual del período correspondiente. 811,828 93

Recaudacion anual por kilómetro. . . 92,310 77

Aumenta la recaudacion anual por kilómetro. 22,437 81

SECCION MARITIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Vapor Cid, de 205 ts., cap. D. E. Jaureguizar, de Londres, San Sebastian y Bilbao con 6 bultos yunques á D. C. Jado; 6 id. quincalla á los señores Huerta Cabrero hermanos y compañía; 21 idem cerveza á D. P. F. Regatillo; 8 id. tejidos á D. J. M. Zorrilla; 1 id. instrumentos á D. P. Torres; 4 id. cerveza á D. E. Amiola; 1 id. metal á D. E. Ardanaz; 2 id. sola á D. J. Fernandez; 3 id. te á D. C. Corpas; 6 id. aguardiente y otros á D. A. G. Solar; 10 id. queso á D. I. Castanedo; 12 id. droguería á D. J. Martinez; 3 id. quincalla á D. J. Gurtubay; 14 id. sola á los Sres. Pereda Trueba y compañía; 113 id. hierro para el ferro-carril de Isabel II; 6 id. quincalla á D. P. Pascual.

Vapor Hamburgo, de 430 ts., cap. D. F. Flaquer, de Cádiz con 140 bultos sobo á los Sres. Pereda, Trueba y Compañía.

Patache Remedios, de 19 ts., cap. D. J. Fardon, de Bilbao con 56,000 duelas á la orden; y otros efectos para varios.

Bergantin Oquendo, de 235 ts., cap. D. J. C. Acherica, de Liverpool en lastre.

BUQUES DESPACHADOS.

Bergantina-goleta María Josefa, de 128 ts., capitán D. J. Guezala, para la Habana con 1,200 barriles mayores y 160 sacos harina.

Quechamarán Esperanza, de 37 ts., cap. don M. Rosende, para Sevilla con 575 sacos harina.

Bergantin Faustina, de 149 ts., cap. D. D. Alboniga, para la Habana con 1,580 barriles mayores y 200 sacos harina.

Aviso á los navegantes.

DIRECCION DE HIDROGRAFIA.

COSTA DE PORTUGAL.

Faro de Guia.

Segun anuncio del Ministro de Comercio, Marina y Negocios Estrangeros de Portugal, se han concluido las obras de reparacion que se hacian en el faro de Nuestra Señora de Guia, que está á una milla al NO. de la bahía de Cascaes; y en consecuencia el 6 de Noviembre se ha encendido nuevamente una luz, que en tiempo claro puede avistarse á distancia de 12 millas.

Faro de San Julian.

Tambien se ha encendido, el mismo dia, una nueva luz en la Torre de San Julian de la Barra, en el mismo sitio que la antigua.

El aparato de iluminacion es dióptrico ó de lentes y de cuarto orden.

La luz es fija y blanca, se halla á la misma altura que la anterior, y en tiempo despejado puede distinguirse á distancia de 13 millas.

Madrid 26 de Noviembre de 1865.—Salvador Moreno.

OCEANO ATLANTICO SEPTENTRIONAL.

Islas de Cabo Verde.—Puerto Grande.

El Almirantazgo inglés ha tenido noticia de que el *Oroxos*, buque de guerra de su nacion, al levantarse, el 12 de octubre de 1865, de Puerto Grande, isla de San Vicente, tocó en 23 pies de agua (6m,4) al E. de la boya y en un sitio donde la carta señala 29,4 pies de fondo (8m,2). Por tanto se recomienda á las embarcaciones de mucho calado que fondeen fuera ó sea al O. de la boya.

Canal de la Mancha.—Faros de la Heve, en la costa N. de Francia.

El ministro de Agricultura, Comercio y Obras públicas del Imperio francés avisa á los navegantes que el alumbrado eléctrico provisional de los faros del cabo la Heve ha sido definitivamente instalado. Las máquinas magneto-eléctricas son de mas fuerza que antes, y la intensidad luminosa de cada uno de los aparatos de iluminacion se calcula igual á 3,000 mecheros de lámpara Carcel. Se puede doblar su fuerza en tiempo de cerrazon. El alcance de dichos faros es actualmente de 27 millas, en las circunstancias ordinarias de la atmósfera.

Madrid 11 de Diciembre de 1865.—Salvador Moreno.

SANTANDER.

IMPRESA DE LA ABEJA MONTAÑESA,

á cargo de D. Salvador Atienza, editor responsable, calle de la Compañía, núm. 3, cuarto bajo.

SECCION DE ANUNCIOS.

Ferrocarril de Isabel II.

Servicio de trenes de viajeros desde el 5 de Octubre de 1865.

VIA ASCENDENTE.

DISTANCIAS.	PRECIOS.	SEGUNDA Y TERCERA SECCION.		Tren n.º 1.		Tren n.º 3.		Tren n.º 5.	
		Estaciones.		Correo.		Misto.		Misto.	
De San- tander.	Entre las esta- ciones.	1.º	2.º	Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.
17 896	7 896	4 25	3 00	8 42	8 50	4 42	4 44	4 30	
10 412	2 516	6 00	4 00	8 48	8 50	4 48	4 50	4 44	
29 956	9 544	10 75	7 50	9 07	9 15	5 07	5 15	5 15	
2 564	7 608	15 00	10 25	9 51	9 57	5 31	5 37	5 37	
37 147	6 683	18 50	12 75	9 47	9 55	5 47	5 55	5 55	
34 267	4 920	21 25	14 75	10 04	10 06	6 04	6 06	6 06	
49 988	7 821	25 00	17 25	10 22	10 24	6 22	6 24	6 24	
46 639	2 711	26 50	18 25	10 51	10 55	6 31	6 33	6 33	
59 438	2 739	28 00	19 25	10 40	10 42	6 40	6 42	6 42	
53 231	2 733	29 75	20 50	10 50		6 50			
		PRIMERA SECCION.		Núm. 7.		Núm. 9.		Núm.	
		Estaciones.		Correo.		Misto.		Misto.	
				Ll.		Ll.		Ll.	
10 409	10 409	6 00	4 00	2 45	2 48				
19 225	8 816	10 75	7 50	3 30	3 04				
26 800	7 584	14 50	10 00	3 17	3 25				
31 511	4 702	17 00	11 75	3 33	3 56				
40 404	8 893	21 75	15 00	3 51	3 52				
40 919	9 615	27 00	18 75	4 09					

VIA DESCENDENTE.

DISTANCIAS.	PRECIOS.	PRIMERA SECCION.		Tren n.º 8.		Tren n.º 10.		Tren n.º 6.	
		Estaciones.		Correo.		Misto.		Misto.	
De Alar.	Entre las esta- ciones.	1.º	2.º	Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.
9 615	9 615	5 50	3 75	11 40		11 40			
10 508	8 893	10 25	7 00	12 01		12 01			
23 210	4 702	12 75	8 75	12 19		12 21			
30 794	7 584	16 50	11 25	12 31		12 39			
39 610	8 816	21 25	14 75	12 55		12 55			
50 019	10 409	27 00	18 75	1 17		1 19			
		SEGUNDA Y TERCERA SECCION.		Núm. 2.		Núm. 4.		Tren n.º 6.	
		Estaciones.		Misto.		Correo.		Misto.	
				Ll.		Ll.		Ll.	
2 793	2 793	3 25	2 25	7 56	7 50	4 36	4 30		
5 532	2 739	3 25	2 25	8 03	8 04	4 41	4 44		
8 243	2 711	4 75	3 50	8 10	8 12	4 50	4 52		
16 064	7 821	9 00	6 25	8 26	8 28	5 06	5 08		
20 984	4 920	11 25	7 75	8 57	8 41	5 17	5 21		
27 667	6 683	15 00	10 25	8 53	8 37	5 33	5 37		
33 273	7 608	19 25	13 25	9 10	9 18	5 50	5 58		
44 819	9 544	24 00	16 50	9 35	9 37	6 15	6 17		
47 335	2 516	25 30	17 50	9 41	9 45	6 21	6 25		
53 931	7 896	29 75	20 30	9 57		6 37			

FORMACION DE CAPITALES.
RENTAS.
VIUDEDAS DEL SERVICIO.

LA PENINSULAR.

CAPITALES DE SUPERVIVENCIA
PENSIONES.
SEGUROS COMBINADOS.
DOTES, ETC.

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA HUMANA.

DIRECTOR GENERAL: EXCMO. SR. D. PASCUAL MADRIZ.

Situacion de la Compañia el 31 de Agosto de 1865.

Pólizas 16,704 por capital suscrito rs. vn. 201.046,137, de cuya

suma corresponde a la provincia de Santander 891 pólizas y rs. vn. 8.287,318.

La Peninsular abraza por el sistema mutuo, todas las combinaciones de seguros.

Pueden hacerse las suscripciones de modo que en ningún caso se pierda el capital impuesto.

Emplea los fondos en la movilizacion de la propiedad territorial, y en la creacion de fincas urbanas, que vende a crédito por 15 años, suscribiendo obligaciones hipotecarias.

Moviliza la propiedad dando dinero a reintegrar en 15 anualidades, suscribiendo el adquirente obligaciones hipotecarias, que va cancelando, por entregas anuales de capital e intereses, perfectamente iguales, en cada uno de ellos.

En tal concepto, La Peninsular es solo una compañía, donde el dinero, con una garantía que no son bastantes a destruir las convulsiones políticas, ni niagun accidente social, obtiene crecidos intereses.

Para esto pueden elegirse las combinaciones de Renta a voluntad ó capital sin riesgo.

La primera combinacion es aquella en que se impone un capital para ir retirando la renta ó el interés que produce semestralmente, y la bonificacion de ese mismo capital, a la terminacion del compromiso social.

La segunda combinacion es aquella en que se impone una suma, para formar un capital en un periodo dado acumulando los intereses a interés compuesto.

En ambos casos, el suscriptor puede retirarse, pasado el primer año, cuando lo tenga por conveniente.

El interés producido hasta 31 de diciembre de 1864, es de 8 0/0 anual, sin perjuicio de la bonificacion que corresponda a los capitales a su liquidacion.

En Santander representa a la Compañia Don José A. del Rio.

Para cuantas noticias sean necesarias dirigirse al mismo, calle del Correo, núm. 12, casas del señor Escalante. 20

rá: un buen desayuno variado de chocolate, leche ó café por la mañana; al medio día, sopa, buen cocido y postre de fruta del tiempo; los domingos habrá además principio; la merienda constará de pan y fruta ó queso y la cena de ensalada cruda ó cocida y de un principio.

Quando venga la Maestra de música y francés, señalaremos el precio de las lecciones.

El pago de la pension será por trimestres, adelantado. M. A. P.

El derecho electoral y el partido progresista

por M. D. Q.

Hállase de venta este folleto, publicado hace poco en Madrid, en la conocida libreria de don Fabian Hernandez, al precio de 4 rs.

Carta

A los Presbíteros Españoles por D. Antonio Aguayo Presbítero.

Este folleto del cual tanto se ha ocupado la prensa, y que tan buena aceptación ha tenido del público, se vende a 4 rs. en la libreria Universal científica y literaria de Fabian Hernandez, casís de D. C. Escalante.

PIANOS.

En la calle de Lepanto, número 1.º, piso 3.º, hay un buen surtido de pianos de diferentes clases desde el precio de 4,200 reales arriba. 30

AVISO.

Habiendo entrado en este puerto el 16 del corriente la corbeta sueca nombrada Tyfon, procedente de Gelfe con cargamento de tablones a la órden, y no habiendo encontrado aun su consignatario, se anuncia para que la persona que lo sea se sirva pasar aviso al escritorio de D. Tomás Taylor, Muelle, número 23. 3

Se arrienda el Teatro de esta ciudad por el año cómico, que empezará el Miércoles de Ceniza de 1866 y concluirá en igual día de 1867, bajo las condiciones que manifestará el secretario de la Junta directiva del mismo, quien admitirá las proposiciones que se le dirijan hasta el 15 de Enero próximo a las doce de su mañana, en cuyo día y hora se adjudicará a la que la Junta crea conveniente. Las proposiciones deberán hacerse en pliegos cerrados. Santander 18 de Diciembre de 1865.—El Secretario, Salvador Regules. 10-2

EL LIBRO DE MARIA.

CUADROS DE LA VIDA DE LA VIRGEN.

por D. EDUARDO BUSTILLO.

Un elegante volumen en octavo, con cuatro magníficos grabados alusivos al texto, consta de treinta y un cuadros, uno por cada día del mes de mayo, y en ellos se resume la vida de la Santísima Virgen. Esta obra que acaba de publicarse en Madrid el conocido editor Sr. Gujarró, se vende en Santander en casa de D. Fabian Hernandez, calle de Becedo.

PASTA Y JARABE DE BERTHÉ A LA CODÉINA.

Recomendados por todos los Medicos contra la gripe, el catarro, el garrotillo y todas las irritaciones del pecho, acojidos perfectamente por todos los enfermos que obtienen con ellos alivio inmediato a sus dolencias, el Jarabe y la Pasta de Berthé han disipado la codicia de los falsificadores.

Para que desaparezcan estas sustituciones censurables en alto grado, prevenimos que se evitara todo fraude exigiendo sobre cada producto de Codéina el nombre de Berthé en la forma siguiente:



Deposito general casa MERNIER, en Paris, 37, rue Sainte-Croix de la Bretonnerie.

Precio en España, pasta 9 rs. caja y jarabe 16 reales frasco.—En Santander, D. Bernardo Córpas.

La Agencia Franco-Española, en Madrid, 31, calle del Sordo, antes Exposicion Etrangera, calle Mayor, 10, sirve los pedidos. 2-2

REGLAMENTO

para el ingreso de educandas en la Casa-asilo de la Purísima Concepcion de Madernia, dirigida por

LAS HIJAS DE LA CARIDAD.

Se admiten en el Colegio las hijas de padres honrados, desde la edad de siete a diez y seis años.

Como la base de toda buena educacion es la Religion, se les enseñará a las niñas, teórica y prácticamente, todas las verdades de nuestra Santa Religion, encerradas en el Catecismo del P. Astete, y todos los demás libros que se usan en nuestras Escuelas, segun el Reglamento de enseñanza que en ellas rije. Se enseña a leer y escribir correctamente, a contar por las cuatro reglas llanas y compuestas y por el sistema métrico decimal; Gramática castellana, elementos de Historia y Geografía.

Se instruyen en toda clase de labores correspondientes a su sexo, como son: puntos de media y ganchillo; en marcar, coser, planchar, bordar en blanco, cañamazo, sedas, felpillas, abalorios, trencilla, oro, plata, flores y frutas artificiales; en toda clase de labores de moda, a cuyo fin ten-

drán periódicos que las pongan al corriente de las mismas.

Se les enseñará también a cortar. Dentro de poco tiempo se espera Maestra de música para las niñas que gusten aprenderla, aunque esta leccion se pagará por separado como la de francés.

Las niñas estarán cuidadas y asistidas con el esmero que a las hijas de la Caridad distingue en el cumplimiento de su deber, y los padres e interesados de las niñas pueden acercarse, cuando gusten, a la Casa para cerciorarse por sí mismos de todo esto.

Las pensionistas pagarán por alimento y enseñanza seis reales diarios, incluyendo en ellos los gastos de lavandera, libros, papel y plumas.

Las pensionistas deben traer al Establecimiento para su uso: una cama compuesta de un catre, un jergón y uno ó dos colchones; cuatro sábanas, cuatro fundas, dos almohadas, dos mantas, dos colchas, 24 varas de tela de algodón blanca para las cortinas, cuatro servilletas, cuatro tohallas y paños; cepillos para ropa, peinos, uñas y dientes; una pilangana y una jarra para lavarse; un cubierto con cuchillo y un vaso de cristal.

La comida, abundante y bien condimentada, se-



PILDORAS DEHAUT.—Esta nueva combinacion fundada sobre principios no conocidos por los medicos antiguos, llena, con una precision digna de atención, todas las condiciones del problema del medicamento purgante.—Al revés de otros purgativos, este no obra bien sino cuando se toma con muy buenos alimentos y bebidas fortificantes. Su efecto es seguro, el paso que no lo es el agua de sedlitz y otros purgativos. Es facil arreglar la dosis, segun la edad ó la fuerza de las personas. Los niños, los ancianos y los enfermos debilitados lo soportan sin dificultad. Cada cual escoja, para purgarse, la hora y la comida que mejor le convengan segun sus ocupaciones. La molestia que causa el purgante, estando completamente anulada por la buena alimentacion, no se halla reparo alguno en purgarse, cuando haya necesidad.—Los medicos que emplean este medio no encuentran enfermos que se nieguen a purgarse por temor de mal gusto ó por temor de debilitarse. Lo dilatado del tratamiento no es tampoco un obstaculo, y cuando el mal exige, por ejemplo, el purgarse veinte veces seguidas, no se tiene temor de verse obligado a suspenderlo antes de concluirlo.—Estas ventajas son tanto mas preciosas, cuanto que se trata de enfermedades serias, como tumores, obstrucciones, afecciones cutáneas, catarros, y muchas otras reputadas incurables, pero que ceden a una purgacion regular y reiterada por largo tiempo. Véase la Instruccion muy detallada que se da gratis, en Paris, farmacia del doctor Dehaut, y en todas las buenas farmacias de Europa y America. Cajas de 20 rs., y de 10 rs.

En Santander D. Bernardo Córpas.—La Agencia Franco-Española, en Madrid, 31, calle del Sordo, (antes Exposicion Etrangera, calle Mayor,) sirve los pedidos. 4

Fabrica en venta.

Se vende la fábrica de barinas nombrada San Esteban, situada sobre las aguas del Ebro, en la villa de Reinosa. Informarán los Sres. Martinez y compañía, de este comercio, calle de Calderon, núm. 9 principal. Santander 11 de Diciembre de 1865. 15-9

Venta de árboles frutales.

Don Eleuterio Vallejo, que reside en la calle de Santa Clara, núm. 11, tiene una gran variedad de todas clases de árboles ingertos, procedentes de la Rioja, incluidos arbutos y vides para uvas de mesa y vino. Los precios son sumamente arreglados. 4

El Periódico Ilustrado.

Para las suscripciones y venta de números de este periódico, se hallan autorizadas todas las librerias de esta ciudad; pero para facilitar la suscripcion en los pueblos donde no existen librerias ni corresponsales, y que se hallan algun tanto alejados de los principales centros de suscripcion, debemos anunciar, como lo hacemos, a todos los que quieran suscribirse, que pueden dirigirse directamente a la administracion de Madrid, Carretas, 8, en carta franca, con el importe de la suscripcion en sellos de Correos, con el fin de que puedan remitirles inmediatamente los números ya publicados y sucesivamente los que se vayan publicando.